

**Homélie du 31 Août 2025**  
**22<sup>e</sup> dimanche du temps ordinaire de l'année C**  
**Lc 14, 1-7.14**

De l'Évangile de ce jour, je retiens un mot, le mot « *retour* ». Jésus nous dit que quand on invite à un repas, **il faut « inviter » des pauvres, des estropiés, des boiteux, des aveugles, des gens qui n'ont rien à donner en retour.**

Ce qui est vrai des invitations est vrai de tout le reste, le message de ce dimanche est donc clair : tout ce qu'on fait pour les autres, **tout ce qu'on donne aux autres, il faut le faire et le donner sans chercher de retour, autrement dit gratuitement.**

Qu'est-ce que ça veut dire ? Qu'est-ce que le don gratuit ?

- **Donner sans chercher de retour, donner gratuitement, c'est donner sans chercher une reconnaissance, sans chercher des remerciements.** Souvent on dit de ceux à qui on a donné beaucoup, des biens, du temps, de l'aide, de l'énergie : « Je leur ai donné tout ce que j'ai pu, je me suis battu pour eux, fatigué pour eux, ils en ont bien profité... et ils ne m'ont même pas remercié ! » Eh bien tant pis, **continuons à donner même si on ne nous remercie pas car c'est ce que Dieu fait** : il donne aux hommes la vie, la nature, le soleil, la pluie et toutes les plus belles valeurs humaines et spirituelles qui donnent sens à la vie mais très peu le reconnaissent et remercient Dieu pour tous ses bienfaits, ça n'empêche pas Dieu de continuer à donner et c'est ce que nous devons faire nous-mêmes : donner sans chercher le retour des remerciements. Si on nous remercie, tant mieux mais si on ne nous remercie pas, on continue de donner.
- **Donner sans chercher de retour, donner gratuitement, c'est donner sans chercher à se faire remarquer, comme celui qui, invité à des noces, se met à la première place. C'est donner sans chercher à en retirer une bonne image de nous-mêmes, une plus grande réputation ou même la gloire.** Quand il y a des appels à donner pour une œuvre caritative ou pour aider des victimes d'une catastrophe ou pour financer un projet de restauration, certaines personnes, certaines vedettes par exemple ou certains riches donnent beaucoup mais en se faisant connaître, en se faisant de la publicité. Jésus demande le contraire notamment dans l'Évangile du mercredi des Cendres. « *Ainsi, quand tu fais l'aumône, ne fais pas sonner de la trompette devant toi comme les hypocrites qui se donnent en spectacle dans les synagogues et dans les rues, pour obtenir la gloire qui vient des hommes... Et quand vous priez, ne soyez pas comme les hypocrites : ils aiment à se tenir debout dans les synagogues et aux carrefours pour bien se montrer aux hommes quand ils prient. Et quand vous jeûnez, ne prenez pas un air abattu comme les hypocrites : ils prennent une mine défaite pour bien montrer aux hommes qu'ils jeûnent* » Mt 6, 1-6.16-18  
Comme Jésus nous le demande, tout ce que nous faisons de bien comme la charité, la générosité, la solidarité, la prière, le jeûne et j'en passe, tout ce que nous faisons de bien, faisons le discrètement « *pour la plus grande gloire de Dieu* » comme le disent les Jésuites, et non pour notre gloire, pour soigner notre image, pour notre réputation, pour qu'on dise du bien de nous, pour qu'on nous remarque et qu'on fasse publiquement notre éloge.

- **Donner sans chercher de retour, donner gratuitement, c'est donner sans chercher des résultats, de l'efficacité, de la rentabilité.** Nous sommes dans une société où tout doit être rentable et où il faut constamment être performant, battre des records. Même dans l'Église, quand on fait quelque chose, on n'est pas jugé sur la qualité de ce qu'on fait mais sur la quantité : « Est-ce ce que ça a touché beaucoup de monde ? Combien il y avait de personnes dans ce que tu as organisé ? » Personnellement, on est tous régulièrement interrogé : « à quoi ça sert tout ce que tu fais ? » Voilà la mentalité productiviste actuelle : donner des chiffres, des résultats, des performances, des records. Et quand on ne les a pas, on nous dit : « ça sert à rien ce que tu fais, arrête, fais autre chose ! » **Certes, il ne faut pas être fou en continuant à faire ce qui ne sert à rien mais servir à quelque chose c'est tout simplement être utile, faire du bien, ce n'est pas forcément avoir des résultats, de l'efficacité,** de la rentabilité. Alors oui donnons aux autres tout ce que nous pouvons leur donner pour leur être utile, leur faire du bien et non pas battre des records de rentabilité.
- **Donner sans chercher de retour, donner gratuitement c'est donner pour donner et non pas donner pour qu'on nous redonne autant, sinon plus, autrement dit, c'est donner sans pratiquer le donnant-donnant : « Je donne à condition que tu me donnes, je te donne tant à condition que tu me redonnes autant ».** Donc donnons pour donner même si il n'y a aucun retour équivalent.
- **Enfin le sommet du don sans retour, du don gratuit, c'est le don de soi, le don de sa vie, le don total, et cela suppose l'amour, l'amour vrai, l'amour parfait comme Jésus nous y invite quand il dit : « il n'y a pas de plus grand amour que de donner sa vie pour ceux qu'on aime. »**  
Jésus a aimé les hommes, tous les hommes en donnant sa vie sur terre pour eux et en continuant à la donner maintenant du haut du ciel, et le don de sa vie est un don totalement gratuit car Jésus se donne aux bons comme aux méchants, aux justes comme aux pécheurs, à tous ceux qui le reconnaissent, le remercient, le louent, l'imitent, l'accueillent, comme à tous ceux qui l'ignorent, le rejettent, le méprisent ou même continuent de le crucifier.

Alors comme Jésus donnons à nos frères tout ce qu'on peut leur donner et jusqu'à notre propre vie pour leur bien, leur salut et non pour être remerciés, glorifiés, admirés pour nos résultats. **Que Jésus nous apprenne à vivre le sommet de l'amour : le don gratuit.**

Amen !

René Pichon